

proximidades de las fábricas de San Juan de Alcaraz; continúa por la margen izquierda del río Mundo, el que cruza y sigue por el camino viejo de Ayna, el que luego dejará para continuar en dirección a Hellín hasta enlazar con la vía Alcalá-Cartagena.”

Así obtenemos el posible origen de la calzada encontrada en Isso. Procede por tanto de una desviación hacia Hellín de la vía Córdoba-Sagunto que termina por enlazarse con la vía Alcalá-Cartagena. No obstante, este ramal encontrado en el puente N.º 1, aunque muy posiblemente pertenezca a la ruta descrita por Corchado Soriano, podría tener también otras ramificaciones hacia puntos del S. de Albacete introduciéndose incluso por Murcia.

3.3 Localización y dirección de la vía de Isso a nivel comarcal

Situada y relacionada con la vía principal romana Alcalá-Cartagena y con un ramal de la de Córdoba-Sagunto, intentaremos ahora deducir su trazado en la comarca mediante los escasos hallazgos.

Hasta el momento se han constatado dos calzadas, una de ellas de losas en disposición horizontal enclavada en el puente designado con el N.º 1, el de tres arcos, y otras compuestas de contos rodados y argamasa sobre el puente denominado con el N.º 2, el imcompleto por destrucción. Ambos en el paraje de Peña Bermeja o Molino Falcón. Si es romano también el puentecillo de arenisca ubicado a la salida de Isso, al pie del castillo árabe, el N.º 3, sería lógico pensar en un camino o vía que uniera estas obras de ingeniería. La distancia kilométrica entre Peña Bermeja e Isso es de unos 4,5 kms. Es posible que el rectilíneo trazado de la actual carretera que une Isso con Elche de la Sierra, coincida con bastante aproximación con la trayectoria de la antigua vía romana desde Isso hasta el Molino Falcón. Rastreados los caminos que subsisten entre ambos lugares no se encontraron indicios de calzadas, miliarios o puentes, pero es evidente que la vía debió transcurrir por donde hoy corre la carretera antes mencionada.

Después de las labores de limpieza efectuadas en los puentes se procedió a explorar los caminos y los alrededores. Así, a lo largo del camino que bordea el río Mundo en dirección a Peña Bermeja desde el puente N.º 1 no se detectaron más que algunas grandes rocas planas que posiblemente sólo correspondan a nervios rocosos naturales pertenecientes a los relieves situados a la izquierda del camino. Precisamente